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ГОСУДАРСТВО НЕ ПРЕДЛОЖИЛО ОБЩЕСТВУ,
ПРОМЫШЛЕННИКАМ, РЕГИОНАМ НИ ОДНОЙ
ЦЕЛИ, ВОКРУГ КОТОРОЙ МОЖНО БЫЛО БЫ
КОНСОЛИДИРОВАТЬ ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ УСИЛИЯ

От первого лица
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-Казалось бы, цели реформ форму-
лируются довольно просто: разви-
тие экономического потенциала и

на этой основе - решение назревших соци-
альных задач, - заявил, открывая встречу,
Юрий Лужков. - Как оказалось, эти цели со-
всем не просто достижимы.

Проблему серьезно осложняет целый
ряд решений, принятых правительством и
Госдумой РФ. В Москве - самом экономи-
чески развитом регионе России - иные пра-
вительственные заявления вызывают куда
больше тревоги, чем уверенности в том,
что государственные решения помогают
развитию экономики и решению социаль-
ных задач.

Да, можно по праву гордиться тем, как
столица завершила минувший год. Прирост
реального объема промышленного произ-
водства составил 9,1 процента. По сравне-
нию с 2000 годом объем промышленного
производства вырос на 60 процентов. Бюд-
жет города, запланированный с дефици-
том в 28 миллиардов рублей, «закрыт» без
дефицита. При этом обеспечен рост зара-
ботной платы, соответствующий условиям
жизни в мегаполисе. Уровень безработицы
у нас 0,6 процента (среди таких мегаполи-
сов, как наш, - самый низкий уровень в ми-
ре). Все это свидетельствует, что у нас есть
все возможности успешно решать вопросы
социально-экономического развития. Тем
более что благодаря совместным усилиям
правительства, профсоюзов и предприни-
мателей социально-экономическая ситуа-
ция в городе относительно стабильна.

Но Москва - часть государственной сис-
темы и, следовательно, основательно зави-
сит от решений, принимаемых на общего-
сударственном уровне. А они таковы, что
приходится ежедневно, даже ежечасно ис-
кать ответы на «вызовы времени» - обсто-
ятельства, которые приходят в город имен-
но извне.

Тревогу вызывает отказ от поддержки
реального сектора экономики, которому
государство следует с упорством, достой-
ным лучшего применения. Государство не
предложило обществу, промышленникам,
регионам ни одной цели, вокруг которой
можно было бы консолидировать хозяйст-
венные усилия. Ни одной!

«Подарки» мы получаем один за другим.
Самое опасное для Москвы решение - это
решение по науке.

Опасно также решение по резкому со-
кращению числа научно-исследователь-
ских организаций. Речь фактически идет о
ликвидации прикладных институтов. Для
Москвы - центра науки - это удар!

Понять такой настрой трудно - настрой,
согласно которому все, что затратно, надо
снять с бюджетного финансирования.
Пусть, мол, идут по миру, раз не нужны для
нашего сырьевого «профиля»! И это в от-
ношении институтов - хранителей важней-
ших технологий! Понять такой подход -
бухгалтерский - невозможно!

Москва в свое время купила предназна-
ченный к ликвидации НИИ пластмасс. Ку-
пили мы и известный всему миру НИИ Мет-
маш. НИИ пластмасс принадлежал банку
МЕНАТЕП, которому нужно было только
помещение, и институт он начал просто ли-
квидировать. Мы не дали состояться этому
безобразию. И что же? Сейчас институт ус-
пешно работает, развивается, решает важ-
нейшие государственные задачи - даже при
отсутствии государственного финансиро-
вания. А посмотрите, что стало с приобре-
тенным городом НИИ Метмаш! С нашей по-
мощью он тоже не просто поднимается на
ноги - активнейшим образом развивается.

Вот почему тенденции на ликвидацию
своей научно-технической и технологиче-
ской базы город должен противопоставить
свою позицию. Если Центру не нужны эти
институты - продайте или передайте их го-
роду. Это наш интеллектуальный потенци-
ал, который мы обязаны сохранить. К чес-
ти премьера Правительства РФ Михаила
Фрадкова, реакция на наше письмо с изло-
жением этой позиции была достаточно по-
ложительной.

Но общая проблема по-прежнему оста-
ется. Почему именно эти наши «бухгалте-
ры», по сути дела, управляют всей отечест-
венной экономикой - со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями?

Пресловутый 122-й закон, социальная
составляющая которого вызвала протест-
ные выступления по всей стране, чреват

ведь не только этими выступлениями. Он
сегодня практически ограничил большин-
ство экономических возможностей субъек-
та Федерации. Ну просто сумасшествие ка-
кое-то!

Почему? Просто ради того, чтобы субъ-
ект Федерации не тратил деньги на эти це-
ли, что, по логике государства в лице
Минфина, должно привести к сокраще-
нию трансфертов, компенсирующих такие
затраты. Громадное количество функций,
выполняемых городом, оказалось под за-
претом именно ради этой цели!

Все положения 122-го закона пресле-
дуют именно такую, «бухгалтерскую»
цель: не дать, не разрешить, скажем,
субъектам Федерации организовывать
институты, учебные заведения, которые
обеспечивают уровень муниципального
управления. Кто готовит муниципальных
работников сегодня? Никто. Я попросил
членов правительства Москвы поднять
руку - кто имеет специальное муници-
пальное образование, является профес-
сионалом-управленцем в такой системе,
как муниципалитет? Из нескольких десят-
ков людей поднял руку только один!

И вот нам говорят - никаких прав вы не
имеете. Даже прав на строительство но-
вых заводов мусоропереработки.

Москву это не может устроить. В инте-
ресах москвичей мы не можем оставать-
ся безучастными свидетелями разгона
нашей науки. Это же касается высшей
школы. То же самое - образования. Од-
ним словом, всего, без чего невозможны
никакие перспективы городского хозяй-
ства...

О них, перспективах городского хозяй-
ства, и последовал дальнейший разговор.
Профсоюзные активисты, представляю-
щие 2-миллионную армию трудящихся
Москвы, задали мэру немало вопросов.

- Юрий Михайлович, как обстоят дела с
реализацией заявленной цели: 2005 год
должен стать годом увеличения мини-
мального размера оплаты труда?

- Это совместное решение правитель-
ства Москвы и профсоюзов должно
быть, безусловно, выполнено. Для этого
мы примем все зависящие от нас меры.
Решено, что минимальный размер опла-
ты труда с октября составит 3600 руб-
лей. Сравните: 3600 в Москве и 800 - по
России!

Далее - повышение уровня оплаты
бюджетников. Мы выделяем на это очень
приличные дополнительные средства. С 1
августа очень серьезное повышение зара-
ботной платы ждет учителей. То же самое
- по другим категориям занятых в бюд-
жетной сфере. Это врачи, работники на-
шей коммунальной системы.

- Юрий Михайлович, актуален вопрос
так называемого недружественного по-
глощения. Что делается для его решения?

- Проблема в том, что наши законы
имеют такие «дыры», в которые любой
негодяй может легко пролезть. Если к то-
му же ему помогает руководство самого
предприятия.

Но для нас это - потеря реального сек-
тора экономики города, потеря промыш-
ленного потенциала - крупнейшего доно-
ра городского бюджета.

Как остановить поглотителей? Ставка-
ми арендных платежей. Когда новый при-
обретатель будет знать, что он за землю
должен заплатить рыночную цену, в де-
сятки, сотни раз выше, чем цена, которая
существует для действующего предпри-
ятия, он не станет поглощать. А нам гово-
рят: вы не рыночники... Два года ведем та-
кой диалог с Правительством России! Во-
прос мы все-таки решим. Решим, потому
что город не может допустить развала
своего промышленного потенциала.

- Юрий Михайлович, скажется реструк-
туризация Мосэнерго на надежности теп-
лоэлектроснабжения Москвы при подго-
товке к новому осеннее-зимнему сезону?

- Очень серьезный вопрос. Реструкту-
ризация Мосэнерго - дело решенное. И
достаточно опасное. Раньше мы говорили
так: тепло не пришло в дом - есть один от-
ветственный. Сейчас эта ответственность
разбивается на три как минимум системы
- генерация (ТЭЦ, инженерные коммуни-
кации), сети и сбыт. А в трех соснах, как
было не раз, всегда можно заблудиться.
Особенно, если, скажем, реорганизацию
Мосэнерго не успеем завершить летом.
Тогда ее надо отложить. Зима для нас - пе-
риод особых испытаний.

Мы со своей стороны будем активно
участвовать в покупке «частей», на кото-
рые делится Мосэнерго. У города 2,9 про-
цента акций Мосэнерго. Кое-что мы для
него делали дополнительно, так что доля
города должна быть увеличена на эти за-

траты. Мы уже увеличили долю города
примерно до 8 процентов акций Мосэнер-
го. Это позволяет рассчитывать на приоб-
ретение сетевой компании - тогда хотя бы
уж за сети можно будет отвечать. Однов-
ременно, думаю, можно говорить и о сбы-
товой компании. Во всяком случае, ведем
консультации с РАО ЕЭС. Оно подтверди-
ло: будет содействовать тому, чтобы го-
род взял на себя ответственность за свою
долю акций в сетевой компании.

- Автозавод Лихачева, где главный ак-
ционер - правительство Москвы, пережи-
вает не лучшие времена. Есть ли возмож-
ность реструктуризации долгов предпри-
ятия, ликвидации задолженности по зар-
плате?

- Завод работает? Работает, увеличивая
объемы производства! Тогда я не пони-
маю, почему задолженность по заработ-
ной плате. Наверное, старая задолжен-
ность? Если старая, то будет ликвидиро-
вана в ближайшие полтора месяца. Что
касается новых долгов, то в нынешнем го-
ду стоит задача провести реструктуриза-
цию всех долговых обязательств ЗИЛа -
чтобы мог в нормальном режиме, повы-
шая объемы производства, работать ста-
бильно. Такую реструктуризацию Прави-
тельство РФ провело по всем автозаво-
дам страны, и мы просим, чтобы наш ЗИЛ
тоже попал в их число. В этом отношении,
безусловно, смотрим на ситуацию с опти-
мизмом. Ведь тенденция на ЗИЛе совер-
шенно определенная - на развитие, рост
объема производства.

Куда больше, чем ЗИЛ, сейчас волнует
ситуация вокруг АЗЛК. Мы просим у госу-
дарства: отдайте его городу, мы все при-
ведем в порядок. Так ведь нет: требуют,
чтобы город заплатил 600 миллионов
долларов за когда-то государством закуп-
ленный завод по производству двигате-
лей, который ни единого двигателя не
произвел и уже растащен. И так 10 лет -
без малейшего результата.

Слава богу, сейчас на части площадей
мы организовали вместе с «Рено» произ-
водство автомобилей. 60 тысяч очень хо-
роших автомобилей будем делать в год.
Потом доведем до 120-130 тысяч, а в
дальнейшем - до 200 тысяч автомобилей
в год. Уже сегодня 700 человек работают
- с доведением числа работающих до 3
тысяч человек. Причем это не отверточ-

ный режим - это фактически собственное
производство современных машин.

- Юрий Михайлович, не решается воп-
рос с выделением нежилых помещений
для дорожников, других служб, которые
убирают город. Решится когда-нибудь?

- Должен быть решен! Николай Викто-
рович (руководитель Департамента
ЖКХиБ Павлов. - «МС»), давайте догово-
римся, что это главная задача - обеспе-
чить нормальными условиями людей,
которые работают в очень сложных усло-
виях. Давайте обеспечим в течение меся-
ца - к нашим великим праздникам - пол-
ное решение этого вопроса. Если нужно,
чтобы помогло правительство города,
подготовьте распоряжение. Дорожным
рабочим, дворникам, всем другим работ-
никам городского хозяйства надо дать
возможность по крайней мере выпол-
нять их неблагодарную работу в нор-
мальных условиях.

- В 1998 году был принят закон о садо-
водческих, огороднических и дачных не-
коммерческих объединениях. В нем дек-
ларирован тезис об их поддержке, в част-
ности, в том, что субъекты Федерации
вправе устанавливать для них нормативы
оплаты электроэнергии, как для сельских
жителей. А региональные энергетические
комиссии все время приравнивают садо-
водов к жителям городов, где тарифы
значительно выше. Юрий Михайлович, по-
могите решить этот вопрос, и миллионы
людей будут вам за это благодарны...

- Мы предоставляем немалые средства,
чтобы для садоводов решать вопросы ме-
дицинского обеспечения, пожарного,
транспортного обеспечения. В этом отно-
шении серьезно взаимодействуем с обла-
стью. Надо отработать и эту проблему.
Убежден, решить ее сможем.

- Юрий Михайлович, не секрет, что в
Москве ситуацию с теми же льготами мы
проскочили, потому что вы в очередной
раз не пошли на поводу у федерального
правительства. Но что будет дальше, в
следующем году, если навалятся рефор-
ма здравоохранения, образования, ЖКХ?
Сумеете вы удержать ситуацию?

- Во-первых, не надо персонифициро-
вать. Мы говорим о позиции, которую вы-
ражает московская власть - и законода-
тельная, и исполнительная, а не отдельно
мэр города Лужков. Позиция: стратегиче-
ская задача - развитие реального сектора
экономики.

Что касается того, выдержим мы или
нет, - выдержим! И вот почему: мы и
дальше будем делать ставку на развитие
капитализма. Конкретно в городе Москве.
Почему капитализма? Чтобы лучше обес-
печивал интересы человека. Будем боль-
ше зарабатывать в условиях капиталисти-
ческого производства, результаты этого
заработка направляя на социально значи-
мые цели. В экономике - капитализм, в
распределении результатов - социализм.

- А как одновременно решать две проб-
лемы: и экономику развивать, и сильную
социальную политику проводить?

- К сожалению, сейчас не делается ни
то, ни другое. Когда нам говорят, что в
стране громадный профицит бюджета -
668 миллиардов рублей за прошлый год,
что у нас грандиозный стабилизационный
фонд - 750 миллиардов, золотовалютные
резервы - 139 миллиардов долларов, это
дико! Кому-то может показаться: мы раз-
виваем экономику. Нет, мы не развиваем
экономику!

Мы в Москве уже занимаемся бюдже-
том-2006, к концу апреля будем знать, что
у нас будет. Так вот, если бы мы имели
профицит бюджета такого уровня, я бы
сказал своим экономистам: дорогие това-
рищи, у нас бюджета нет. Это значит, что
на 668 миллиардов у нас нет статей, на-
правлений, вложений бюджета.

Профицит, стабфонд - цель финансо-
вой, а не экономической стабилизации.
Финансовая стабилизация у нас получи-
лась. А вот экономической стабилизации,
к сожалению, пока нет. Мы стабилизиру-
ем финансовое состояние страны, но ста-
билизация эта - специфическая. На уров-
не государства, на уровне правительства
она налицо. На уровне субъектов Федера-
ции - по существу развал, дефицитность и
зависимость от трансфертов из центра.

Более того, налицо опасная тенденция.
Можно уже говорить с достаточно высо-
кой степенью определенности - удвоение
ВВП в России вряд ли получится к 2010
году. Из-за политики Правительства Рос-
сийской Федерации.

Чего, к счастью, не сказать о Москве. В
Москве удвоение ВВП мы к 2010 году по-
лучим. Благодаря именно одновременно-
му решению двух проблем - развития эко-
номики и проведения сильной социаль-
ной политики. 

Записал
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Юрий ЛУЖКОВ:

РЕФОРМАМ НУЖНЫ 
НЕ БУХГАЛТЕРЫ, А МАСТЕРА

Правительство РФ активизирует социально-экономические реформы. Первая в их ряду - монетизация льгот - уже
коснулась миллионов россиян. На очереди реформы здравоохранения, образования, ЖКХ. Однако многое в этих
преобразованиях вызывает неприятие как у населения, так и у политиков, региональных руководителей. Напри-
мер, в последнее время все острее по этим вопросам высказывается мэр Москвы. 
Действительно, ситуация в ходе реформ складывается непростая. В чем причины этого? Что следует изменить в
общегосударственной политике? Каково социально-экономическое положение и перспективы развития город-
ского хозяйства Москвы? Эти и многие другие вопросы в четверг, 7 апреля, были вынесены на традиционную ра-
бочую встречу мэра и правительства Москвы с профсоюзным активом столицы, на которую были приглашены
также руководители профсоюзов из ряда крупнейших регионов страны.
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